
Philippe,  
Anne-Marie, 

Pascal  
et Pierre  

(+ Augustin 
venu faire 

connaissance 
avec des 
membres 

d’Orchis), ont 
été les seuls à 
participer à ce 
« chantier ».  

15 mars 2025 
Taille annuelle des pommiers 

Date limite pour 
la taille des haies 
afin de préserver 

la nature 



Depuis que Thierry n’est plus 
disponible le samedi, nous taillons 
tous les ans nos pommiers mais les 
bons conseils de Thierry ont été 
oubliés petit à petit et nous avons 
laissé trop de pousses de l’année 
s’épanouir.  

Des pommiers ont pris  
de la hauteur.  

Pierre, adhérent d’Orchis depuis 2023, 
n’est pas avare de renseignements. Nous 
avons eu un cours de travaux pratiques 
(pas imposé mais demandé).  

Philippe : Comment se fait-il que 
certains pommiers produisent 
beaucoup de bois alors que d'autres 
semblent disciplinés et ne demandent 
qu'un léger éclaircissement ? 
 
Pierre : Cela dépend de la variété et, 
en général, les variétés qui nécessitent 
un  gros travail de taille, notamment 
pour limiter les hauteurs, 
correspondent à des pommiers qui 
peuvent être "conduits" en cordon ou 
en espalier. Les autres se satisfont bien 
d'être plantés en " plein vent". 



Augustin a contacté Orchis en début d’année 2024, en cherchant sur internet des pommiers à 
cidre afin d’avoir des greffons de différentes variétés lui permettant de produire du cidre. 
Comme nous étions peu nombreux, Anne-Marie lui a demandé s’il pouvait accorder un peu 
de son temps pour nous aider. Ce qu’il fit de bon cœur pendant près d’une heure.  



Orchis a deux échenilloirs, Pierre et 
Pascal sont arrivés chacun avec deux 
échenilloirs différents (avec juste le 
sécateur ou avec sécateur et scie  
et Philippe avec son nouvel outil 
sécateur et scie.  
Nous étions bien pourvus en outils ! 

Embouts d’échenilloir : 
À gauche, le sécateur 
À droite, l’échenilloir avec scie qui 
permet, avec un ergot, de maintenir 
la branche pour la couper.  



Voyant la haie de noisetiers, Pierre a dit qu’il faudrait qu’on l’entretienne.  
Il y a du bois à récupérer. Nous avons parlé de plessage... À voir à l’automne.  



 
Les trente pommiers plantés en 2010 sur la parcelle de la Chouetterie  

évoluent de façon différente suivant leur localisation :   
l'ombre ou non  

et pour d'autres raisons  
que seul un spécialiste comme Pierre peut nous expliquer  
(et encore prend-il des précautions dans son diagnostic !).  

Globalement on peut dire que la majorité des pommiers s'est bien adaptée mais, 
bizarrement, ils ne fructifient pas tous de la même façon. Pierre, en tout cas, sait 

diagnostiquer le "besoin " de chaque arbre, identifier la branche à élaguer pour obtenir 
la fameuse forme en gobelet (laissant le passage d'un oiseau au travers).  

Il sait aussi  expliquer pourquoi telle ou telle variété se satisfait d'un léger élagage alors 
que, pour son voisin immédiat, il faut contrôler l'envie de "s'envoler".  

 

2h 15 pour 4 membres d’Orchis  
+ 1h pour Augustin  
= 10h de travail cumulées 


